

Uniones comunales lamentan operaciones exprés en Ancud

Organizaciones comunitarias del norte de la Isla critican las 167 cirugías que se realizaron en el San Carlos el año pasado a familiares de funcionarios, quienes tuvieron menores tiempos de espera que un paciente común.

La Estrella de Chiloé
 cronica@laestrellachiloe.cl

Desde sorprendente hasta escandaloso califican uniones comunales de Ancud los resultados del documento de la Contraloría Regional de Los Lagos que determinó se realizaron 167 cirugías a pacientes vinculados por parentesco con funcionarios del Hospital San Carlos.

El ente fiscalizador consignó en el informe de número 396 de este año que tales usuarios "tuvieron un menor tiempo de espera para ingresar a pabellón que el promedio general por especialidad, sin que se advierta alguna circunstancia que justifique estas situaciones".

La Contraloría detectó tales irregularidades luego de una auditoría a las prestaciones quirúrgicas entregadas por el nosocomio a pacientes incorporados en la lista de espera no GES (Garantías Explícitas en Salud), durante el período comprendido entre el 1 de enero y el 31 de diciembre de 2023.

Paola Sánchez, presidenta de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos Rurales de Ancud, tildó de "impresionantes las malas prácticas que están ocurriendo" en el edificio de calle Almirante Latorre. "Hay mucha gente, por distintas enfermedades, que está esperando desde

“ Investigar todo: debe haber mucha gente detrás de esto, no solamente un par de personas”.

Paola Sánchez, presidenta de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos Rurales de Ancud.



EL SAN CARLOS DE ANCUDE ES UNO DE LOS CINCO HOSPITALES DE LA PROVINCIA Y SU NORMALIZACIÓN SIGNIFICA UN RECINTO NUEVO QUE ENTRARÁ EN FUNCIONES EL 2025 O 2026 EN EL SECTOR ALTO CARACOLES DE LA MISMA CIUDAD.

mucho tiempo (por una intervención) y qué injusto lo que se está conociendo", añadió la dirigente residente de Caulín.

La representante prevé analizar el tema con las distintas unidades que conforman su organización y también en reuniones con autoridades. "Y de repente la atención es pésima, aunque eso no solo se ve en el hospital, pues a veces en los consultorios pasa lo mismo", adjuntó la líder comunitaria de los campos.

"Cómo va a ser porque yo tengo un familiar o un amigo ahí, a mí me tienen que hacer las cosas primero, y que las demás personas esperen nomás, mientras se pueden morir" aguardando, sumó, junto con exhortar a "investigar todo: debe haber mucha gente detrás de esto, no solamente un par de per-

sonas, debe haber como una red".

En sus conclusiones, el ente contralor también ratificó que "2 profesionales de la salud de la dotación 2023 del Hospital de Ancud no se encontraban inscritos en el Registro Nacional de Prestadores de Salud y no poseían autorización por parte de la Secretaría Regional Ministerial de Salud de Los Lagos para desempeñar funciones en dicho recinto asistencial".

En este escenario, el establecimiento dependiente del Servicio de Salud Chiloé deberá instruir un procedimiento disciplinario para determinar las eventuales responsabilidades administrativas en los hechos revelados.

"SON ARREGLOS"

Desde la Unión Comunal de Juntas de Vecinos Urbanos

de Ancud, la presidenta Nelly Guineo reconoció estar molesta. "Es una vergüenza informarme a través de los medios de comunicación lo que sucedió en el hospital; mucha gente esperando una atención, que lleva años en una lista de espera, que si uno va a preguntar al hospital no baja del 200", comentó.

Incluso la pobladora lamentó que se pase a llevar a pacientes que no pueden operarse "de cualquier parte de su cuerpo" en los tiempos que preferirían "para tener una mejor condición de vida por no contar con los recursos o no tener familiares" en el San Carlos. "Entonces, acá son arreglos de los funcionarios para que sus familiares sean atendidos en forma rápida", recalcó.

"Suspenden las cirugías

de un momento a otro porque se van a parar, porque (dicen) 'estamos trabajando para una mejor atención a los usuarios', pero acá está demostrado que no es así: hacen paros para que atiendan mejor a sus familias", acusó Guineo.

Según contó la habitante de villa Isla Mágica, sabe del caso de un menor que lleva aguardando tres años "para que sea visto por una apnea que él sufre, ya tiene cuatro años de edad. ¿Qué están esperando que no lo llaman? Todos dicen 'prioridad a los niños' y ¿dónde están acá los derechos del niño?". Añadió que "muchas veces llaman (para atenciones) cuando el enfermo está bajo tierra".

La Contraloría divulgó que del análisis de las intervenciones quirúrgicas programadas y suspendidas en el San Carlos, de 1.972 ope-

raciones, 153 de ellas fueron postergadas, lo que "representa un 7,76% del total, de las cuales un 63,40% corresponden a causas institucionales o administrativas, o de recursos humanos o físicos, según la clasificación establecida en el 'Manual de solicitud de pabellón quirúrgico y elaboración de tabla operatoria'".

"UNA SINVERGÜENZURA"

"Terribles todas estas cosas que pasan", catalogó Iris Barría, presidenta de la Unión Comunal del Adulto Mayor de Ancud. "Una sinvergüenzura, porque esto ya lo detectaron (...) Nunca lo habría imaginado; siempre puede haber un pituto por algún caso puntual, pero ya toda esta cantidad de gente es algo terrible, sobre todo con la cantidad de personas que representamos", dijo.

Más de una veintena de clubes y unos 400 asociados tiene esta entidad. Un grupo etario que suele presentar diversos problemas de salud. "Deben haber cantidades de adultos mayores con horas de operaciones que no se hicieron porque se privilegió a familiares o amigos de ellos (del personal)", lanzó.

"Hay que hacer denuncias y hay que descubrir cómo pudo pasar esto en el Hospital de Ancud", reflexionó la profesora jubilada. "Uno no puede adelantarse, pero aquí deben estar involucrados médicos, director de hospital... porque ¿cómo no van a saber? Fueran un caso o dos, pero son más de 100", cerró Barría.

La dirección del San Carlos declaró hace unos días que la auditoría de la Contraloría Regional fue recepcionada la semana pasada, respondiendo que se instruirán los sumarios respectivos y que se "trabajarán en cada una de las observaciones detalladas, mejorando los procesos internos de la institución".